

Grace DAVIE / Lucian N. LEUȘTEAN (eds.)*The Oxford Handbook of Religion and Europe*

Oxford University Press, Oxford 2022, 880 pp.

Coordinado por dos prestigiosos académicos –Grace Davie, profesora emérita de sociología en la Universidad de Exeter, y Lucian Leuștean, profesor de ciencia política y relaciones internacionales en la Universidad Aston de Birmingham y autor de importantes libros en el campo de la historia, la sociología y la religión–, este manual sobre la religión y Europa viene a rellenar un hueco en la investigación actual y a ofrecer una útil herramienta para comprender el papel jugado por la religión en la historia, la geopolítica y la vida cultural y espiritual de Europa.

Dividida en cinco secciones, esta obra reúne 45 valiosos estudios escritos por autores de diferentes contextos culturales, en un intento de enfatizar la complejidad de una de las más importantes problemáticas contemporáneas. De este modo, en la primera sección, titulada «La religión y la construcción de Europa», Christoph Aufferth habla sobre la religión y la Europa clásica, entre los siglos XII a.C. y VII d.C. (pp. 19-36), Geoffrey Koziol sobre el papel desempeñado por la religión en el desarrollo de la Europa latina occidental entre 600 y 1500 (pp. 38-59) y Matthew C. Briel sobre lo mismo en relación a la Europa ortodoxa oriental entre 700 y 1600 (pp. 60-78). Ryan Szpiech presenta la investigación titulada «Judaísmo, cristianismo e islam en la Europa medieval» (pp. 79-99), Jonathan Willis otra sobre la Reforma y la Contrarreforma y su impacto en la sociedad europea (pp. 100-117), Paschalis M. Kitromilides sobre la Ilustración y el modo en el que giró la historia del continente (pp. 118-136), Bryan A. Banks y Erica Johnson Edwards sobre las revoluciones del

siglo XIX y la repolarización de la sociedad en relación con la religión (pp. 137-155), y Stephen Grozby sobre el papel jugado por la religión en la definición y articulación de las discusiones sobre la nacionalidad durante el mismo periodo (pp. 156-176).

La segunda sección, sugerentemente denominada «Religión, ideología y modernidad en Europa», se ocupa del modo en el que la religión interactuó con la dictadura en la Europa reciente (pp. 177-193), la democracia cristiana y su papel histórico (pp. 194-211) y la Guerra Fría vista desde una óptica religiosa (pp. 233-250). A continuación, John T. S. Madeley presenta un complejo análisis de las relaciones religión-Estado en la Europa contemporánea (pp. 251-267), al que sigue otro de Grace Davie sobre religión, secularidad y secularización (pp. 268-285).

En la tercera sección del libro, dedicada a las relaciones entre el diálogo religioso, la política pública y las instituciones internacionales en Europa, Lucian Leuștean desarrolla una compleja investigación sobre las relaciones entre religión y política en la Unión Europea (pp. 287-306), Norman Doe y Frank Cranmer sobre la religión y el derecho en ese mismo espacio (pp. 307-322), François Foret presenta una investigación titulada «Religión y Servicio Europeo de Acción Exterior» (pp. 338-353), mientras que Peter Pavlovic enfatiza el papel de la Conferencia de Iglesias Europeas en la comprensión de Europa y de sus realidades contemporáneas (pp. 354-368). El jesuita Frank Turner, por su parte, investiga sobre el papel de la Comisión de las Conferencias Episcopales Europeas católicas (pp. 369-385), W. Cole Durham habla sobre la re-

ligión y la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (pp. 386-402), Peter Crumper y Tom Lewis sobre religión y Tribunal de Derechos Humanos (pp. 403-419) y Jeffrey Haynes sobre la religión y las Naciones Unidas (pp. 420-436).

La cuarta sección de la obra, titulada «Diversidad religiosa, religiones mundiales y la idea de Europa», tiene una relación de complementariedad con la anterior. Aquí los autores se ocupan de fenómenos relacionados con el catolicismo, el protestantismo, la ortodoxia oriental, el islam, el judaísmo, las religiones orientales e incluso la no religión. Más adelante, en la última parte del volumen, titulado «Geografía religiosa, sociedad y política en Europa», los distintos asuntos del manual se desarrollan en entornos específicos: países bálticos, Europa central, Francia, Alemania, Irlan-

da y el Reino Unido, Italia, Países Bajos, Europa nórdica, Europa sudoriental, España y Portugal, Turquía, Ucrania y Rusia y las periferias. Como es habitual, el libro termina con un apéndice estadístico de las religiones en Europa, realizado por Gina a Zurlo (pp. 793-798).

The Oxford Handbook of Religion and Europe es un volumen bien escrito que presta atención a una importante materia que todavía concierne al espacio europeo. Se trata no solo de una herramienta relevante, sino también de una investigación que seguramente influirá en futuros trabajos sobre los mecanismos sociales que influyen en la sociedad. Es un libro, en definitiva, de utilidad para las disciplinas de la teología, la historia y la sociología.

Iuliu-Marius MORARIU*

Universidad Babeş-Bolyai de Cluj-Napoca (Rumanía)

* Traducida del inglés por la Redacción.